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700700多岁的大樾树多岁的大樾树

说起来，这已是我 3 年来第 6 次走进白沟了。不知白
沟有什么魅力吸引着我，反正每来一次都有新的收获。

白 沟 是 商 州 区 板 桥 镇 上 湾 村 的 一 个 近 乎 封 闭 的
小山村，我从南边的槐树村、程村上过，从西边的柳浪
上 过 ，从 北 边 的 五 一 村 上 过 ，从 东 边 的 罗 山 下 去 过 。
春 季 里 来 过 ，夏 季 里 来 过 ，冬 季 里 也 来 过 。 在 该 村 退
休教师张德志的一系列美文的指引下，我先后走进箭
沟 垭 、鹁 鸽 洞 、堡 子 城 、大 樾 树 脚 下 ，把 所 见 所 闻 和 历
史故事都写遍了。

沿 着 蜿 蜒 的 道 路 爬 上 山 顶 ，白 沟 小 学 映 入 眼 帘 。
与前几次不同的是，院内刚刚进行了整修，房屋窗明几
净，宫灯鲜红惹眼，木栅栏、藤椅彰显出浓浓的乡野风
情。山墙的黑板上工工整整地写着白沟的五大景点，
不用猜，这应该是张老师书写的。沿着菊花梁上分岔
的水泥路下到沟底，来到最南边的张老师家门口，张老
师热情地迎了上来。

尽管初次见面，我们却一见如故。张老师中等身材，
体型偏瘦，沉稳和善。他告诉我说，今年 2 月份就回老家
居住了，在门前坎下地里种了西红柿、黄瓜、茄子、西瓜、西
葫芦、青菜等。辞别喧嚣回乡下，种菜务果话桑麻，这不也
是我梦寐以求的生活吗？

堂屋落座，我和张老师攀谈起来。张老师与共和国同
龄，年轻时历尽坎坷，在宁夏教书 10 多年，20 世纪 90 年代
初回到家乡任教，从商洛技工学校退休。

多年来，张老师怀着浓浓的桑梓情怀，满腔热情地为
家乡书写，为白沟的建设发展鼓与呼，先后出版了《白沟的
传说》《难忘岁月》两本书，将家乡的自然景观、故事传说、
风土人情娓娓道来，不少文章还发表在报刊上，使白沟成
为无数文人、旅者向往的地方。

张老师说，白沟有着悠久的历史，早在 500 多年前，张
家先祖就来到这里，用两双麻鞋、两匹土布从姓白的人家
换来整条山沟。从此，勤劳的张家人在这片幽静的山间小
盆地上繁衍生息，从父子 3人发展到上百户。

白沟是块风水宝地，土层深厚，种啥长啥，满山遍野都
是板栗树、橡树、杨树，林下各类药材多得数不清。我也知
道，白沟还是块人杰地灵的地方，出了不少文化名人。

不多时，张老师的家属把早饭端了上来，有土豆炒北
瓜、锅盔馍和糊汤，让我们怪不好意思。张老师说，来到家
里都是客，随便吃，家里常来客人，都吃过我家做的饭哩！

一顿乡村风味的家常饭，吃得我们浑身舒坦，随后与
张老师一起登上菊花梁。张老师说，白沟目前在家的都是
些年龄比较大的人，大片大片的良田荒芜了，怪可惜的。

菊花梁上，一条宽阔的水泥路通向山的东边。为了打
通这条水泥路，张老师想了很多办法，用坚韧
和执着打动了有关部门的领导，终于
在前年将道路硬化了。目前，
从白沟到城里开车不过半个
小时。这儿生态优美、空

气清新、环境静谧，如果在射箭台下修几座房子，吸引
城里人来此休闲度假，一定是个不错的选择。

老师说，这个地方原来叫火石梁，梁上有一个很
大的土堆叫菊花墓，上面长满金银花，坟前有两棵大
柳树。据他的大伯父说，坟里埋的是一个 30 岁的女
人，名叫菊花，是从湖北逃婚来到这儿的。

来白沟时，菊花和丈夫都只有 20 多岁，人生地不
熟，无依无靠，就暂住在火神庙里。菊花年轻漂亮，心
灵手巧，常帮邻家纺线织布做衣服。丈夫英俊帅气，
也是个手艺人，帮助村里人烧木炭、烧砖瓦。村里人
也喜欢他们，经常送好吃的或请他们到家里吃饭。

第二年，在当地人的帮助下，菊花夫妇在梁上盖
了三间草房，又在大坡顶上开了几亩荒地，种上谷子，
生活有了着落。后来，夫妇二人在梁上捶了个木炭
窑，利用满山的橡子树烧木炭，再担到商州城里去卖，
换回一些生活用品。

抗战期间的一年冬天，菊花的丈夫去商州城里卖
木炭，在黄沙岭上被国民党抓了壮丁，再也没有回来，
家里只剩下菊花一个人，整天以泪洗面，艰难度日。有
一年秋天，柿子红了，菊花上树夹柿子时掉下来，摔在

一块大石头上，离开了人间。村上人都说好人多
遭难，将她埋在火石梁上，火石梁从此改名

菊花梁。1958年修梯田时，火神庙被拆
掉了，菊花墓被挖了，两棵大柳树也被

砍伐投入炼铁炉，从此菊花梁上只
留下一段凄美的传说。

张老师得知我们想去看大樾
树，不顾年老体迈，顶着骄阳执
意要给我们当向导。我们沿着
山间的水泥路来到上塬，远远地
望见了 95岁的郝苗娃。

老 人 身 材 干 瘦 ，精 神 矍 铄 ，
耳聪目明，十分健谈，胳膊和手指

上 还 带 着 银 镯 子 和 金 戒 指 ，完 全 不
像 是 世 纪 老 人 。 听 张 老 师 说 ，她 就 是 当 年

舍身救下大樾树的“女汉子”。
1958年，水道河公社在黄沙岭底修建了炼铁炉，需

要大量柴火，公社伐木队就到各生产队去砍伐树木。白沟
山上的橡树、松树、柏树全被伐光了，最后要伐这棵大樾
树。白沟人发现了，三三两两跑来劝阻，把大樾树围得水
泄不通。伐木队的人舞起大斧，朝着树根就砍，刚砍了三
斧，突然从人群中冲出一位风风火火的妇女，张开双臂抱
住大树，向砍树的人大喊：“你们要砍，先向我身上砍，我今
天要与大树同归于尽！”伐木队的人见此情景，个个目瞪口
呆，纷纷溜走了，大樾树躲过劫难，才活到今天。她就是时
任白沟生产队妇女队长郝苗娃。

郝苗娃目前有 15 个重孙，最大的 14 岁了，子孙后
代省内外都有。

来到大樾树下，树干 4 个人围起来才能合拢。听张老
师说，经区林业局技术人员测量，树龄已经 700 多年了。
目前树干高大，树枝苍劲，郁郁葱葱，只是很少结籽了。

返回柏树垭，张老师又指着东方说，前面就是白岩子，
带你们去看看吧。我们顺着羊肠小道下到半山腰，在一位
村民的带领下，沿着林下崎岖的小径来到白岩子下面。眼
前的白色石崖高数十米，坡度超过 90 度，半空还有两个石
洞，张老师说，那是青蛇洞和白蛇洞。石岩上有一眼四季
不竭的泉水，目前是整个
白沟村民的饮用水源。

在菊花梁上，我们与
张老师依依告别。张老
师说，板栗成熟的季节，
一定来这里拾板栗哟！

走 白 沟走 白 沟
商山行者商山行者
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馆藏档案显示，中共商洛地委第二次代表会议于
1956 年 4 月 11 日至 17 日在商县县城商洛专署礼堂召
开。大会形成的最重要文献资料是中共商洛地委书记
王杰在会上代表全体党员所做的工作报告。王杰同志
的报告，主要包括两大部分。

第一部分 自上届党代会以来的工作状况

一、专业合作化运动：自上届党代会以来，商洛地
区加入农业生产合作社的农户占全区总农户的 86.6%，
农业合作化运动是发展迅速的、健康的。农业生产开
始出现了新的高潮，各地先后开展了“积肥运动周”“运
动月”，采取一扫、二烧、三换、四挖等积肥办法，展开积
肥工作。截至 1956 年 3 月全区共积肥 7734 万 3000 多
担，比去年同期提高了 43%，麦田施肥面积比去年扩大
了 37.9%，并给当年春季播种做了准备。在农业合作化
发展的同时，积极开展了农业、林业、畜牧业生产及水
利、水土保持等各项工作。在已经基本合作化的新形
势下，农业生产、水利水土保持、植树造林方面出现了
新的高潮。响应祖国号召，截至 1956 年 4 月 6 日共造
林 63 万 3000 多亩。商县丹惠渠 1956 年春截至 3 月 20
日，共灌溉麦田 1742 亩。社员的劳动生产积极性是空
前高涨的，涌现和培养了大批的领导骨干。专业合作
化运动方面仍存在一些问题是：部分农业社内生产秩
序还不够正常，社内有窝工浪费现象；个别地方对依靠
和培养贫农的力度还是不够大。

二、工商业初步改造：自中央关于资本主义工商
业改造问题的决议草案传达贯彻后，商洛地区于 1956
年元月以来相继出现了私营工商业和手工业社会主
义改造的高潮，通过改造的户数占总户数的 60%。随
着改造运动的深入发展，企业的性质和生产关系发生
了根本的变化，私营工商业和手工业者的生产和经营
管理的积极性大大提高了，如送货下乡、增加品种、扩
大商品流转，便利了群众。存在的一些问题是：有些
盲目的统一资金、统一经营放松了生产经营安排等方
面的工作；没有统一规划和安排，不太利于广大农民
的购销要求。

三、党的组织、思想、监察工作：农业合作化任务的
完成，壮大了党的组织。各地建社、整社的同时，紧密
结合了整党工作。整党中，清除了党内的各种坏分子，
开除了一些落后分子，纯洁了党的组织。按照“德才兼

备”的原则，提拔了区级以上的领导骨干，并根据工作
需要，输送给工业部门和省委。党的宣传队伍随之壮
大。党的监察工作在严肃慎重的方针下查处案件，处
理了一批犯有错误的党员。通过典型案件的检查处
理，进一步整顿教育了全体党员，但由于党的监察委员
会成立不久，各方面不成熟，对中心工作重点检查不
够，在执行党的纪律处分中存在处理范围界限不清、职
责不明等问题。

四、交通运输事业：全年群众运输量达 2 万 9794
吨、148 万 6600 多公里。修补养护了现有的长坪公路，
由国家投资结合民工投劳，对各县及部分农村生产道
路都做了普遍整修，总计各种工程量达 499 万 5366 立
方米，保证了各项物资的正常运输。地方邮电事业也
有发展，区、乡的邮政机构大幅度增加。

五、文教、卫生，青年、妇联、工会工作：全区大力发
展、增设学校，增加学生、组织广大村民参加冬学、民校
学习，为农村开展文化娱乐活动创造了基础。卫生工
作中，提高医务人员政治、医务水平，并在农村继续开
展了爱国卫生运动，扩大教育面，使卫生环境改善，各
种流行病、疾病死亡率减少。全区农村有团员 2 万多
名，94%参加了农业社，在生产战线上，青年已经成为
了一支突出的不可忽视的生力军。工会在面向生产、
面向基层、面向群众的方针下，开展了劳动竞赛的增产
节 约 运 动 。 20% 的 妇 女 担 任 了 社 、生 产 队 的 领 导 职
务。妇女参加农业生产的积极性比以往有所提高。

第二部分 今后各项主要工作

根据《全国农业发展纲要》《省十二年农业发展规
划》精神和商洛地区具体情况，1956 年的工作任务应
该是：积极整顿牢固初级社，有计划、有领导地整顿和
建立高级社，大力发展农业增产运动，并紧密结合做好
手工业合作化、私营工商业改造、提高扩大知识分子队
伍、整党建党、社会镇反、内部肃反、文教卫生、财经贸
易、交通运输等各项工作。

一、积极整顿与牢固农业社，集中全力领导好大生
产运动。1. 根据各个地区不同情况，抓住各种作物的
增产关键，大力发动群众。2. 农业社是增加生产的中
心环节，它的生产好坏对今年能否完成增产任务起着
决定性的作用。要按照毛主席的指示，抓整顿。3. 紧
密结合大生产运动，在积极整顿农业社的基础上，为今

冬基本实现完全社会主义合作化作好准备。
二、加强商业工作，继续做好对私营工商业、手工

业的改造以及粮食统销工作。各级党委必须切实按照
中央和国务院指示规定精神继续做好私营工商业合
营、合作后的经济改组、企业改造等工作。

三、提高警惕，继续深入地开展社会镇反工作。根
据全国农业发展纲要四、五两条的总精神，结合商洛地
区具体情况，有计划有领导地开展对敌斗争工作。

四、文教、卫生、交通运输等工作，都必须在全面
规划、加强领导的方针下，紧密结合农业生产这一中
心去进行。

五、提高党的领导水平。1. 要求各级党的组织要
切实提高党在各项工作中的领导作用，严格遵守党的
集体领导的原则。2. 必须改造党的组织工作。它是完
成党的政治任务的根本保证。培养提拔干部工作也是
当前十分重要的一项任务。3. 加强党的政治思想工作
和具体领导。思想工作是一切工作的灵魂，全党同志
特别是党的领导同志，必须努力提高马列主义思想水
平，把党的理论、政策学习逐步走向正规化、经常化，批
判和清除资产阶级思想在党内的影响。各级党委应继
续克服领导落后于群众、思想落后于实际的现象，坚决
克服一般化的领导作风。

从第二次党代会的报告和决议中，能够看出商洛
地区在 1956 年前后的主要工作和当时经济、社会各行
各业的发展状况，全区响应政策进行了伟大的社会主
义改造，比第一次党代会中体现的社会分工更细、更
全、更具体。总结归纳为以下几点：

一、开展三大改造，人民热情高涨，更加坚定地走
社会主义道路。三大改造的胜利展开，鼓舞了全区人
民的社会主义积极性，缓解了工人阶级与民族资产阶
级的矛盾，社会主义公有制在国民经济中慢慢占据主
导 地 位 ，为 社 会 主 义 制 度 的 最 终 确 立 奠 定 了 坚 实 基
础。也说明党在过渡时期的路线、方针、政策是完全正
确的，发展农业生产合作社的方向是对的。我们党按
照正确的路线、方针、政策，依靠群众、调动群众的积极
性，社会主义生产建设焕发勃勃生机。

二 、党 的 建 设 和 党 的 领 导 工 作 上 升 到 很 重 要 的
地位。从报告中可以看出商洛地委非常重视党的建
设、组织、领导、监察工作，党的各项工作日臻完善并
逐 渐 严 肃 、正 规 。 党 对 社 会 各 界 的 组 织 和 领 导 鼓 舞

了 很 多 人 ，使 他 们 发 挥 才 智 发 挥 力 量 。 党 的 组 织 要
求更加纯洁，党员领导干部要求“德才兼备”，党的思
想 、理 论 和 政 策 学 习 更 加 正 规 、经 常 、规 范 化 。 党 团
结一切可以团结的力量和人群，领导力、组织力得到
了空前的提高。

三、适应新的形势，全面开展各项工作。截至第一
届党代会时，商洛地区工商业、科教文卫、交通运输、青
年、工会、妇联工作尚未开展，经过近 7 年的努力工作，
这 些 工 作 都 有 序 开 展 并 发 展 壮 大 ，行 业 更 加 分 化 细
化。因地制宜、根据发展条件开展了各项工作，满足了
当时人民群众的各项需求，很大程度地提高了人民群
众的生活水平。

四、在社会主义建设的路上，不断纠正出现的矛
盾 和 问 题 。 在 进 行 社 会 主 义 改 造 工 作 中 ，出 现 了 一
些矛盾和问题，在一定程度上挫伤了农民的积极性，
比 如 赶 急 图 快 ，出 现 了 单 纯 依 靠 行 政 手 段 搞 合 作 的
现 象 ；把 少 数 属 于 劳 动 人 民 的 小 业 主 划 为 资 本 家
等。大会根据中共中央制定的路线、方针、政策和省
委的具体要求，针对工作中存在的缺点和错误，讨论
了 解 决 办 法 ，确 定 了 工 作 任 务 ，通 过 了 大 会 决 议 ，保
证 了 党 在 过 渡 时 期 总 路 线 、总 任 务 在 商 洛 地 区 的 实
现 。 在 社 会 主 义 建 设 初 期 ，我 党 在 前 进 中 遇 到 了 很
多困难，在不断地摸索、不断地修正、不断地完善中，
让党的政策始终围绕马克思列宁主义、毛泽东思想，
始终符合社会、经济发展的规律，始终符合最广大人
民 群 众 的 利 益 ，也 体 现 了 我 党 自 我 改 革 、自 我 修 复 、
自我创新的能力。

中共商洛地委的报告、决议和杜景、高明月、陈文
超等同志分别作的关于组织工作、关于农业合作化和
农业生产工作、关于监察工作的发言资料，市档案馆
内都有珍藏。这些珍贵的资料真实地反映了当时商
洛的形势、环境以及党的方针、政策。从 1949 年中华
人 民 共 和 国 成 立 到 1956 年 ，我 党 带 领 全 体 人 民 群
众 ，通 过 诚 实 的 劳 动 ，在 7 年 的 时 间 里 让 商 洛 有 了 日
新月异的变化，其中浸透着每一位共产党员的心血，
体 现 了 每 一 位 共 产 党 员 的 精 神 和 风 貌 ，这 种 勇 于 开
拓 、勇 于 革 新 的 精 神 深 植 于 每 个 共 产 党 人 的 心 中 并
不 断 得 到 传 承 和 发 展 ，激 励 和 鼓 舞 着 一 代 又 一 代 共
产党人不忘初心、勇敢担当，用实际行动为商洛的发
展贡献自己的智慧和力量。
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